



**HAL**  
open science

## Santé-environnement : Quinze ans de politiques publiques

Daniel Bley, Francelyne Marano

► **To cite this version:**

Daniel Bley, Francelyne Marano. Santé-environnement : Quinze ans de politiques publiques. *Actualité et dossier en santé publique*, 2022, 120, pp.14-15. hal-04384452

**HAL Id: hal-04384452**

**<https://hal.science/hal-04384452>**

Submitted on 10 Jan 2024

**HAL** is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.



## Quinze ans de politique santé-environnement, trente ans d'Adsp

**C'**est avec un dossier dressant le bilan de quinze ans de politique santé-environnement que se termineront trente ans de parution de la revue *Adsp*...

Ce dossier est inspiré des travaux de la commission spécialisée Risques liés à l'environnement (CSRE) menés lors de la précédente mandature du Haut Conseil de la santé publique et réalisé à la demande des ministères de la Santé et de la Transition écologique. Il propose un panorama de l'évolution, depuis le premier plan santé-environnement de 2004, des risques environnementaux pour la santé, avérés ou suspectés. Il dresse un état des lieux sur plusieurs domaines : polluants atmosphériques, environnement intérieur, risques émergents, produits chimiques dans l'eau, alimentation et produits de consommation. Il présente les différentes institutions qui œuvrent dans le champ santé-environnement, les politiques menées et leurs résultats. Si certains domaines se sont améliorés, d'autres restent problématiques. Comment mieux faire ? Ce dossier reprend les propositions du groupe de travail de la CSRE.

Ce numéro, qui fête les 30 ans de la revue, sera le dernier publié sous sa forme actuelle. Rappelons qu'*Adsp* a été créée en 1992 par le Haut Comité de la santé publique, qui avait parmi ses missions celle de « *diffuser une culture de santé publique* ». Cent vingt numéros, cent vingt dossiers sont parus, chaque trimestre, traitant de la santé des enfants, des maladies chroniques, de la planification en santé, des inégalités, des pénuries de médicaments..., abordant un grand nombre des thèmes de ce vaste champ qu'est la santé publique.

Durant toutes ces années, *Adsp* s'est attelé à la tâche de proposer un éclairage pédagogique sur des sujets de santé publique. Ce n'était pas simple. D'abord parce que la santé publique est multithématique : tout commence souvent par un bilan épidémiologique (quel problème pour la santé de telle population ?), puis il faut analyser les dispositifs concernés, l'environnement réglementaire, éventuellement avoir une approche de *benchmark* (regarder si les autres pays ont les mêmes problèmes et quelles réponses ils y apportent), et enfin faire connaître les propositions des différents acteurs. Pourtant les organisations et les systèmes se complexifient au fil des années et des réformes et il est indispensable de resituer tout problème concernant la santé dans un univers social, environnemental, économique et politique. Les choix, les positions doivent être éclairés par une connaissance précise des enjeux pour toutes les parties prenantes.

Le Haut Conseil de la santé publique, qui a succédé au Haut Comité, a complété l'approche globale de la santé publique de son prédécesseur par une expertise de gestion sanitaire. S'il se sent toujours investi d'une mission de diffusion d'une culture de santé publique, le HCSP souhaite réfléchir à une autre voie pour le faire. *Adsp* fera donc une pause en 2023. Le numéro de mars, initialement prévu, sur la démocratie sanitaire, paraîtra en ligne sur le site du HCSP et sera disponible sur la plateforme Cairn.

À l'occasion de ce dernier numéro, remercions toutes les personnes, spécialistes d'un domaine, qui ont bien voulu, au fil des numéros, coordonner les dossiers. Remercions tous les auteurs pour la qualité de leurs articles, leur écoute et leur volonté de faire partager leur savoir. Remercions les membres du comité de rédaction pour leurs initiatives, leur participation et leur fidélité. Remercions Anne Beaumont, la correctrice, et Philippe Ferrero, le maquettiste, qui ont contribué à donner à cette revue une qualité éditoriale de haut niveau. Remercions les Presses de l'EHESP, qui, depuis deux ans, ont assuré l'impression et la distribution de la revue. Et enfin remercions les abonnés, particuliers, institutions et surtout services de documentation, qui nous ont permis de toucher un public important : les acteurs en formation. ■